

LE CANADA

OSCAR McDONELL, Directeur de la Rédaction.

11e ANNÉE No. 32

OTTAWA MARDI 18 FEVRIER 1890

LE NUMERO 2 CENTS

A & S Nordheimer

FABRICANTS DES CELEBRES

PIANOS NORDHEIMER

Sont aussi agents pour les fameux pianos Cherkering, Steinway et Haines, et pour les orgues harmoniums de Estey et Kimball.

Grand assortiment de pianos de seconde main à des prix variant de \$25 et plus.

Condition de paiement de \$3.00 à \$10.00 par mois.

FABRIQUE : Rue York Toronto,

Salle de vente à Ottawa

67 RUE SPARKS

DEPECHE DU MATIN

(Service Spécial.)

A PROPOS DE JEUNE

La loi de l'abstinence, qui se retrouve dans toutes les religions à l'exception pourtant de celle des Guebres, qui pensent honorer Ormuz en se nourrissant le mieux possible, s'est facilement généralisée dans les pays chauds, où l'appétit est faible et l'estomac paresseux.

Certains religieux ont fait des prodiges dans ce genre. On dit que saint Macaire d'Alexandrie passait la nuit sans dormir, sans boire et sans manger autre chose qu'une feuille de chou tous les dimanches.

Mais en Occident, l'observance du carême rencontrait de tels obstacles que la loi civile eut souvent à intervenir pour prêter son appui à la loi religieuse.

Un capitulaire de Charlemagne décrétait la peine de mort contre quiconque avait mangé de la viande pendant le carême au mépris de la religion.

Il fut un temps où, en Pologne, on employait un moyen radical contre les tentations de la gourmandise. On arrachait les dents à quiconque violait l'abstinence.

Ce n'est pas dans le monde religieux et dans les cloîtres que l'observance du jeûne rencontrait moins d'opposition.

Les théologiens imaginèrent une foule de subtilités pour éluder les prescriptions de l'Eglise relatives au carême.

De ce que d'après la Genèse, les poissons et les oiseaux étaient nés du même élément on conclut qu'ils appartenaient à la même famille et qu'on pouvait en toute sûreté de conscience faire usage indifféremment de la poule ou du brochet, de la carpe ou du pigeon.

L'Eglise ne tarda pas à condamner cette doctrine d'après laquelle on se mortifiait avec des faisans ou des perdrix tandis que le pauvre paysan qui graissait son pain noir d'un peu de lard était voué aux flammes éternelles.

Gependant, en bonne mère, elle consentit à assouplir au prison certains oiseaux à sang froid tels que la poule d'eau et la macreuse.

Cette distinction des oiseaux à sang chaud et des oiseaux à sang froid est une hérésie en histoire naturelle, une énormité scientifique.

Il y a lieu de croire qu'ils a été primitivement établie en faveur des monastères qui pressaient pour la plupart de vistes évangés, trouvaient de grandes ressources dans la consommation et la vente du gibier d'eau.

Ce sont les moines allemands, grands buveurs, qui ont imaginé cette fableuse maxime dont la latinité n'est pas précisément celle de Cicéron : liquidum non frangit jejunium, le liquide ne rompt pas le jeûne.

Cette maxime fut l'objet de nombreuses discussions qui se renouvellent à la fin du dix-septième siècle à propos du chocolat récemment introduit en France.

On se demandait si cet et substance rompait le jeûne. L'évêque B. anacoëto et les jésu les soutinrent que l'usage devait être permis les jours d'abstinence, pourvu qu'il fut préparé à l'eau. La Sorbonne lutmina contre cette

doctrine. Deux puissances Madame de Maintenon et la princesse des Ursins, étaient engagées dans la lutte. Rome hésitait.

Enfin il fut décidé que le chocolat à l'eau n'était pas un aliment. C'était l'époque de la dispute des montanistes et des jansénistes et le règne des causes intentionnelles. Aussi Mme de Sévigné disait elle dans une de ses lettres.

"Je pris du chocolat avant d'aller afin de bien souper, et j'en ai pris hier pour me nourrir et pour jurer jusqu'au soir. Voilà de quoi je le trouve plaisant, c'est qu'il agit se on l'intention."

Ajoutons, qu'en récompense du service qu'il venait de rendre aux estomacs scrupuleux Brancaccio reçut le chapeau de cardinal.

Du reste ce n'est pas la seule lutte que le chocolat ait soutenue contre l'autorité ecclésiastique.

On raconte que les dames de Chiapa, dans le Mexique, avaient tellement pris l'habitude de chocolat parfumé, qu'elles ne pouvaient s'en passer même à l'église.

De semi-lantes caméristes coquettement attifées, le sur en apportant pendant les offices, dans des tasses d'argent richement ciselées.

L'évêque voulut réprimer cet abus mais cette fois encore le chocolat devait triompher.

Il y avait comme il a rive presque toujours en dehors de la prière officielle, une chapelle où les belles pénitentes étaient sûres de trouver gracieux accueil douces paroles et tendres indulgences.

La mode s'en méla, car rien n'est sacré pour cette débauche profane, et la cathédrale devint déserte.

Monsieur, pour retrouver un autorité à ses homélies et ramener les dotes dans l'escarcelle de ses pauvres, se vit obligé d'olérer un usage qui, d'puis, s'est perpétué au Mexique.

Mais revenons au carême. L'abstinence quadragésimale pour porter ses fruits comme mesure hygiénique, doit être restreinte dans de justes limites.

Il est certain que le jeûne ne peut plus être aussi facilement supporté aujourd'hui qu'il l'était autrefois.

Des modifications importantes sont produites depuis un siècle dans la constitution humaine. Les nouvelles conditions de notre vie sociale tendent à appauvrir le sang et à surexciter le système cérébro spinal.

La génération actuelle est anémique et nerveuse. C'est ce que l'Eglise a parfaitement compris. La loi du jeûne a été tellement adoucie par les dispenses que les temps modernes, qu'il est devenu facile de concilier une sainte dévotion avec les exigences spéciales de la santé.

Les pres de l'Eglise et les théologiens ont du reste toujours blâmé ceux qui, dans l'observance du carême, s'attachaient à la lettre du précepte et en négligeaient l'esprit.

Le gourmanda eut les fidèles qui s'imaginaient qu'un jeûne rigoureux était le seul devoir qu'on eût à remplir pendant le carême.

Un prédicateur du dix-huitième siècle disait: "Ah! qu'on se souvienne des dévôts, se rez vos langues. Plus de carquets et de papotages. Qui vous sert à jurer ce viande d'animal, si devriez votre prochain."

Féne on dénonçait le même conseil à la comtesse d'Grammon, railleuse et piquante.

On attribue à ce prélat un mot que je ne cite qu'avec réserve. Il rapporte un jour son élève, le duc de Bourgogne, faisant gras un vendredi.

Comme le prince cherchait à s'excuser sur sa mauvaise santé. Fénelon aurait répondu: "Mang z un veau, et soyez juste."

Dr L. Noisot.

Accident Paris, 18 fev.—Un déplorable accident s'est produit à Pontivy pendant une fête nuptiale. Le bac sur lequel étaient montés les nouveaux époux et leurs amis pour traverser le Baveil à chaviré et les jeunes mariés ainsi que dix personnes qui les accompagnaient se sont noyés.

Les revenus du prince de Galles Londres, 18 fev.—On a parlé récemment d'un fiançailles prochaines du prince Edward de Galles avec la princesse Alexandra à Grèce, et de celles de la princesse Victoria de avec le duc de Sparte, prince-heritier de Grèce. A c'tte occasion, ajoutait-on, le ministère anglais d' mandera au parlement les dotations habituelles.

CHITTY FRERES

312 314 RUE WELLINGTON OTTAWA Importateurs et Commerçants d'Epices de Choix, Etc., Etc. Notre Stock est Nouveau et Frais et nos Prix sont Très Bas. TRES BON THE POUR 20 CTS. LA LIVRE VENEZ VOIR ?

Les frais de son mariage, on lui a voté une somme de 600 000 fr. La princesse de Galles a une dot de 250,000 francs, qui serait portée à 750,000 francs, si elle devait avoir. Les r parais s de son palais de Marlborough ont coûté 1,100,000 francs et, en 1875, pour son voyage dans les Indes, on lui a alloué 3,500,000 francs. De s s propriétés patriciennes, il a un revenu de 250,000 francs; sa liste civile s'élève à un million. A première vue, il semble donc que l'héritier du trône d'Angleterre peut suffire à lui-même et aux siens.

Les voleurs à New-York New-York, 18 fev.—Deux nègres ont attaqué, vers sept heures du soir, une dame qui passait dans la 128e rue, près de Lexington avenue, lui ont arraché un sac qu'elle portait à la main et se sont sauvés chacun dans une direction différente, pendant que la femme, saisie de frayeur, tombait évanouie sur le trottoir. Un chauffeur nommé Molin, qui se trouvait là, a poursuivi l'un des voleurs et l'a fait arrêter dans la 30e avenue; c'est un nommé Jackson, âgé de vingt-deux ans.

Il a été écorché en attendant de passer en jugement. Son complice, qui a dû emporter le sac n'a pas été arrêté, et quant à la femme victime du vol, on est à sa recherche; depuis le moment où elle est tombée évanouie, on ignore ce qu'elle est devenue.

Une autre femme qui a eu plus d'énergie que celle de Harriet, c'est Mlle Yetta Fle shaker, qui demeure avec son père dans Norfolk street. Après le super, Mlle Yetta était sortie faire quelques courses, laissant son père endormi sur un canapé. Lorsqu'elle est rentrée vers neuf heures, elle trouva dans son appartement un inconnu en train de fouiller dans les tiroirs. Mlle Yetta n'a pas hésité, elle a sauté sur le voleur et, avec l'aide de son père accouru à ses côtés, elle l'a maintenu jusqu'à l'arrivée d'un policeman.

Les horreurs de la Sibirie Londres 18 fev.—M Stepaniak, le célèbre économiste russe, dit que les détails qui ont été publiés jusqu'à présent ne peuvent donner qu'une faible idée des horreurs qui ont accompagné le massacre des prisonniers politiques à Kara, dans la Sibirie orientale.

Madame S guia ne s'est pas suicidée, comme on l'a annoncé d'abord, mais elle est morte des suites des mauvais traitements dans elle a été victime. On a fouetté cruellement le mercredi et elle a succombé deux jours plus tard. Cette mort a plongé les autres prisonniers dans la consternation et deux d'entre eux, sous de terreur, se sont suicidés.

Un autre prisonnier, un étudiant, s'est aussi suicidé plutôt que de subir la peine dégradante du fouet. On a demandé à M Stepaniak si, maintenant que le recteur des horreurs était public, si le Czar avait intervenu pour faire modifier les règlements des prisons.

Il est probable que non, et il répond, bien que le gouvernement soit responsable des mauvais traitements infligés aux prisonniers.

Barreau de Poste d'Ottawa. Arrivées et départs des mailles.

Table with columns: MAILLES, Fermeture, Arrivée. Lists various mail routes and their schedules.

Convertes a Chevaux

Nous vendons à de grandes réductions la balance de notre stock de convertes à chevaux. Nous voulons liquider.

NATIONAL MFG. CO., 160 Rue Sparks.

Nous avons le plus grand et le meilleur assortiment de RAQUETTES de la ville. Prix spéciaux pour une grande quantité.

NATIONAL MFG. CO., 160 Rue Sparks.

Les tobacgos sont aussi de saison.

FEINTURES A L'HUILE Nous avons 36 peintures que nous vendons à des prix sans précédent, parce que nous avons besoin d'espace pour d'autres marchandises.

Que dites-vous d'un véritable tableau à l'huile avec cadre pour \$1.00. Cela ne rappe-t-il pas l'acheteur économique ?

National Mfg. Co. 160 RUE SPARKS 160 OTTAWA

"The Argyle" 66, 68 Rue Sparks D. GARDNER & CI

La vente en gros et en détail pendant ce mois,

Cotons et Toiles

Est maintenant ouverte, et les prix sont marqués très bas pour argent comptant.

Coton jaune à draps croisé 72, 80 et 90 pouces de large, Coton jaune à draps uni 74 80 et 90 pouces de large. Cotons blancs à draps. Cotons à Oreillers, Serviettes à tables, essuie-mains, guillaumes, cotons blancs à chemises.

Le plus grand assortiment de cotons et toiles en Canad

Achetez pour argent comptant chez

D. GARDNER & CIE., 66 & 68 RUE SPARKS.

CHARBON!

Les meilleurs qualités de charbon bitumineux et anthracite.

O'REILLY & HENEY (See 'E J A Seybold) Rue Sparks BLOC RUSSELL

Barreau de Poste d'Ottawa.

Arrivées et départs des mailles.

Table with columns: MAILLES, Fermeture, Arrivée. Lists various mail routes and their schedules.

ATTENTION!

FITZPATRICK ET HARRIS se font un plaisir de remercier le public pour l'encouragement qui leur a été donné, et ils invitent de nouveau tout le monde à venir faire une visite à leur magasin; leurs marchandises sont de premier choix.

FITZPATRICK & HARRIS 65 Rue Willem

DOMINION FLOUR STORE

La place où vous pouvez acheter à meilleur marché toutes espèces de grain, farine etc.

THOMAS GORMAN PROPRIETAIRE 36, Carre du Marche By 36

EDITION COMPLETE

OFFICIELLE DU DEBAT SUR LES BIENS DES JESUITES

Dans la Chambre des Communes OTTAWA, MARS 1889

PRIX 25 cents - EN VENTE CHEZ P. C. GUILLAUME Rue Sussex

Nouveau magasin de chaussures - 517 RUE SUSSEX 517 OTTAWA.

W. J. ELLARD Fabricant de charnues et forgeron Réparations de tout genre exécutées sous le plus court délai 10 RUE ST-GEORGE, OTTAWA

GRANDE VENTE D'HABILLEMENTS AUJOURD'HUI POUR ARGENT COMPTANT

Habillements pour hommes, Habillements pour Enfants Et Chapaux,

BRYSON, GRAHAM & Co.

146, 148, 150, 152 & 154 Rue Sparks. Ne vous servez que du fil en fuseau de Clapperton. C'est le meilleur.

GRANDE VENTE A L'ENCAN

De Bijouterie, Diamants, Montres, Objets en argent ET D'ARTICLES D'ART.

Commencera aujourd'hui à 3 et 8 hrs p m et devra se continuer chaque jour à la même heure jusqu'à l'épuisement du stock.

Voilà une superbe chance pour le public de profiter d'un immense stock, un des plus beaux offerts dans Ottawa. C. J. ALLEN, les fameux bijoutiers de Toronto, se retirent d'affaires et ont pris ce moyen de disposer de leur stock. Une visite à l'étalage et une inspection des articles conviendront tout le monde de la valeur de la vente.

Deux ventes chaque jour à 3 et 8 p. m.

Rappelez vous l'adresse: OCCIDENTALE HALL, 64 Rue Queen (pres du Citizen) Pas de reserve; articles visibles chaque jour jusqu'à 3 hrs à l'ouverture de la vente.

A. B. MacDONALD ENCAUTEUR.

Avis aux Consommateurs Les PRODUITS de la PARFUMERIE ORIZA L. LEGRAND 207, rue St-Honoré, à PARIS

JOHNSON HOUSE NETTOYAGE des TAPIS A LA VAPEUR

Biere et Porter D'O'KEEFE

Johnson House 517 RUE SUSSEX 517 OTTAWA.

W. J. ELLARD Fabricant de charnues et forgeron

W. O. McKAY Importateur de Vins, Liqueurs, Cigarettes, Tabacs; aussi propriétaire de L'HOTEL RICHELIEU